

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los dias excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 para de ella franco de porte.

MAÑANA.—San Eusebio presbitero y confesor.

EL SOL..... {Sale..... á las 5 y 40 minutos.
 {Pónese.. á las 6 y 50 minutos

Noticias extranjeras.

HUNGRIA.

Los húngaros tienen en campaña 400,000 hombres.

—El número de tropas austro rusas y prusianas que operan en la actualidad en la Alemania, comprendiendo la Hungría y la Italia austriaca, no baja de 6 á 700,000 hombres.

—El cólera continuaba haciendo muchos estragos en Londres el 26, especialmente en las cuatro secciones meridionales de aquella ciudad: lo contrario sucede en las del norte.

—El cólera hace grandes estragos en los Estados Unidos. En Nueva York en una semana han fallecido 4000, casi todos del cólera. En San Luis el número de víctimas era horroroso por cuanto sucumbian diariamente 200: la población que era de 70,000 almas ha quedado reducida á 35,000 por el cólera y la emigración.

—En Quebec y Montreal el cólera hace grandes estragos.

—El gran duque de Toscana ha publicado un decreto en el cual se proclama el olvido de todo lo pasado con respecto á su persona y miembros de su familia.

—Todos los procedimientos por delito de desertion han sido suspendidos en Toscana, por disposición del gran duque.

—Léese en la Gaceta de Bolonia:

«Acabamos de recibir una carta de Milan del 22, escrita por persona digna de todo crédito, en la cual se lee lo siguiente: «Ayer por la tarde se firmó el tratado de paz entre el Austria y el Piamonte. Hoy sale para Viena el baron de Mesburgo á fin de alcanzar la ratificación.»

—Segun las correspondencias de Gaeta la diplomacia no sabe qué hacer: el Papa está completamente rodeado por unos cuantos cardenales y el embajador español, quienes le instan continuamente que regrese á Roma sin condicion alguna y como á soberano absoluto.

Las últimas noticias de Venecia son del 14 en cuya fecha los valientes é intrépidos venecianos continuaban defendiéndose con denodado valor y entusiasmo, pero el hambre principia á hacerse sentir y las calenturas diezman á los combatientes.

—En Nápoles la reaccion toma un vuelo rápido: se ha vuelto á los famosos tiempos del Caretto.

AUSTRIA.

PESTH 23 de julio.

Anteayer y ayer pasaron por esta ciudad grandes masas de tropas que al parecer se dirigen hacia el sur.

El fanatismo que reina en las comarcas magyares insurreccionadas es indescriptible. Varios eclesiásticos, precedidos de una cruz de una enorme espada roja y de un estandarte con esta divisa: *Mueran los rusos y los austriacos!* escitan el fanatismo del pueblo. El gobierno magyar reside en un buque de vapor armado en guerra, y que sube y baja por el rio segun es necesario. Kossuth ha dicho que el dia de su cumpleaños aportará en Pesth con este buque.

ITALIA=ESTADOS PONTIFICIOS.

RIETI 27 de julio.

Despues de la ocupacion de Roma, se creyó que Garibaldi se fortificaria en la Calabria y para evitarlo y perseguirle salieron nuestras fuerzas de Villettri. Seis dias de una marcha por toda la cordillera que forma la frontera de Nápoles, con unos calores insoportables, y por un pais pobre y sin recursos nos ha proporcionado padecimientos de toda especie, que los han arrostrado nuestros soldados con la alegria y sufrimiento que constituye el tipo del ejército español.

Nuestra llegada á esta capital de la Sabina ha sido bastante simpatica. La música de la milicia cívica acompañada de las autoridades y de las personas mas distinguidas salieron á recibir al general Córdova espresando sentimientos de satisfaccion por nuestra venida.

Varias han sido las medidas adoptadas en nombre de Pio IX. El desarme de la milicia cívica, el recojimiento de las armas en cualquier concepto que se tuvieran, y la destitucion de los funcionarios públicos nombrados por la República, reemplazándose por los que existian antes, del advenimiento de este gobierno. Todas estas providencias se han llevado á cabo sin oposicion y sin el menor desorden, cantándose en la bellísima Catedral de esta ciudad un Tedeum con toda solemnidad en accion de gracias al Todopoderoso, cuya funcion religiosa estuvo muy animada por la mucha y escogida concurrencia que asistió.

Garibaldi que efectivamente se habia dirigido á este territorio, efectuó á nuestra aproximacion una contramarcha y abandonando los Estados pontificios, penetró en la Toscana, que tambien ha abandonado por la persecucion de los austriacos, embarcándose segun se asegura, en Livorno en un buque americano y acompañado de un número de personas de las que le son mas adictas.

El general napolitano Nuncianti que manda las fuerzas de su reino, establecidas en la frontera del mismo, estuvo á visitar al general Córdova, el que á pocos momentos pasó á su alojamiento á corresponder este cumplido, regresando el señor Nuncianti aquella misma tarde á su línea de acantonamiento.

Nuestras tropas han marchado á Ferni y Spoleto y el general Córdova, que por indisposicion en su salud, no lo pudo efectuar en la mañana que aquellas, mejorado ya por la tarde, lo realizó en una silla de posta. Se cree que regresará dentro de cuatro ó seis dias.

En esta ciudad ha quedado el regimiento de San Marcial.

El coronel Santiago ha quedado tambien con el carácter de gefe militar del canton.

PARIS 1º de agosto.

Se han presentado á la asamblea nuevas peticiones para sumariar á otros dos diputados de la oposicion.

—Ha fallecido el mariscal Molitor, otra de las glorias del imperio, á la edad de 79 años.

Los periódicos demócratas italianos publican bajo el título de: *Apelacion á la nacion* una circular, que ha sido distribuida con profusion en Roma y en todas las provincias de la península: esta circular tiene por objeto no comprar ningún artí-

culo de comercio frances.

—Los preparativos de defensa que la Suiza hace contra la Prusia vienen confirmados por los periódicos y correspondencias de Lion.

Idem 2.

Háblase mas que nunca de proyectos de un golpe de estado, de sucesos extra-constitucionales que se trata de llevar á cabo apoyándose en las ovaciones populares: quisiese alcanzar, ora sea por una revision inmediata de la constitucion, ora por un decreto de la asamblea, que se someteria despues al pueblo, que el nombramiento para la presidencia sea por diez años.

Todos estos planes, verdaderos ó supuestos, abortarán por la divulgacion del plan verdadero de Mr. Thiers y de sus amigos, que no es otro que allegar por un presidente por 10 años, á la mayoría del conde de Paris. El pueblo pues debe saber que detras de la presidencia por 10 años hay la usurpacion orleanista.

—La comision del consejo de estado, la cual entiende sobre la conducta de Mr. de Lesseps como á enviado plenipotenciario del gobierno frances en Roma, ha tenido ya varias sesiones: ha examinado todos los documentos producidos en apoyo de esta mision; ha oido á Mr. Lesseps y tomado conocimiento de su folleto sobre esta cuestion.

A Mr. de Harcourt, embajador de Francia cerca del Papa, dícese le ha sido recibida hoy una declaracion por dicha comision.

—En las provincias pontificias de Umbria y de Orvieto se han formado dos guerrillas, con las denominaciones de Forbés y de Pinciano.

Idem 4.

Ademas de los 80 polacos emigrados que el gobierno frances ha espulsado de Francia, hay una lista de proscripcion de unos 200 de estos desgraciados emigrados, los cuales se verán obligados á buscar un refugio y la hospitalidad en otra parte.

—El 3 del corriente llegó á Bayona el general progresista Ametller, quien regresa á su patria en virtud del decreto de amnistia.

(Barcelones.)

(Del Observador del dia 7.)

La Gaceta de Colonia anuncia que los húngaros han conseguido una victoria importante sobre los rusos de Tegarasch.

—A 15 millas de Pesth estan concentrando los húngaros algunas fuerzas: ya tienen 4,000 hombres.

—Segun las últimas noticias del Sud, los austriacos huyen desprovistos á Eggessó á Servia. El pueblo en masa se levanta contra ellos; cuanto tienen de viveres y otros efectos lo conducen á Peterwardein. El Banat está completamente dominado por los húngaros.

—Escriben de Viena con fecha del 25 que el excesivo vigor que el general Haynau ha desplegado en los puntos que ocupa en Hungría, ha sido uno de los medios mas poderosos con que han contado los magyares para engruesar sus filas; el entusiasmo de los húngaros ha llegado al último extremo. Los eclesiásticos son los que con mas animacion escitan al pueblo. En todas partes pro-

nuncian discursos para acalorar los ánimos llevando banderas en que con letras negras se lee muerte á los rusos y á los austriacos.

—En Titel y otros puntos á donde se habian retirado los restos del ejército del Ban, los hospitales estaban llenos de enfermos.

—La Reforma alemana dice que en Transilvania el ejército de Bem ha atacado cuatro veces á las tropas austro rusas, habiendo peleado con grande encarnizamiento y causándoles muchos daños.

—Bem adopta medidas enérgicas para la defensa de Hermanstad, en cuyo punto hay 40,000 hombres. Los rusos que estaban en Cronstadt se han puesto en movimiento el 14.

—Escriben de Gaetz que el día 19 hubo un alboroto en Merkirchen habiendo sido saqueadas algunas casas de tehoneros. A la salida del convoy del camino de hierro no se habia restablecido el orden.

—El día 24 entró el emperador Nicolás en Varsovia de vuelta de San Petersburgo, acompañado del conde de Orloff.

—Los romanos y los franceses no tienen apenas contacto alguno apesar de que estos últimos se portan bien. El gobierno de Oudinot es una serie de actos arbitrarios é injustos. Los habitantes de Roma han decidido no cooperar á ningún trabajo emprendido por los franceses. Se atribuye á causas misteriosas y ocultas las últimas medidas contra las reuniones.

—El 29 salió de Paris para Angers el presidente de la república acompañado de los ministros de la Guerra, Instrucción, Comercio y Obras públicas.

—En Orleans fué recibido por el prefecto.

ESPAÑA.

MADRID 4 de agosto.

Sin embargo de que muchos periódicos dan ya por concluida la paz entre el Piamonte y el Austria, la *Presse* del 30 lo pone aun en duda, y hace sobre el particular las reflexiones siguientes:

«La cuestión pendiente entre Austria y Cerdeña preocupa la atención pública. El Austria ha fijado un termino, pasado el cual amenaza con emplear la fuerza, y apesar de las noticias publicadas esta mañana por algunos diarios, creemos, que el gobierno sardo vacila entre dos extremos ambos, peligrosos, la aceptación ó la repulsa de condiciones muy duras al honor y á los intereses nacionales. Hemos indicado que una de las dificultades era el proyecto propuesto por Mr. Bruck, relativo á la línea de aduanas, por el cual los comerciantes de Viena y Trieste se apoderaban de todo el comercio de Italia. Añadimos que aun habia otras dificultades que vencer, y por las cuales no se habia concluido la paz.

En el año pasado en medio de la embriaguez de los primeros triunfos, el parlamento piamontes por un decreto unió la Lombardia á la Cerdeña, creyendo realizar así este ensueño de un reino de la alta Italia. Habiendo obligado los desastres de la guerra á revocar este decreto, y queriendo mirar el Piamonte por estos desgraciados aliados, exijia una amnistia que se niega á conceder el Austria. Aun pasa mas allá la exigencia de esta, y es que habiendo sido nombrados diputados dos ó tres lombardos, pretende anular su eleccion.

«Ademas segun parece exige que se introduzcan ciertas modificaciones en la Constitución, que se sopriman los colores nacionales en las banderas, y fija como invariable la suma de 75 millones por gastos de guerra. Estas condiciones no son oficiales, pero si lo son seria imposible que el gobierno sardo pudiera resignarse á sufrirlas. De aquí las voces que han corrido de que las negociaciones se han roto, y que el Austria iba á denunciar el armisticio.

«Imposible es por tanto el saber á qué se atenderá el ministerio piamontes, y respecto á esto las versiones de los periódicos que tenemos á la vista son muy contradictorias; pues vemos que con la mayor seguridad se afirma por unos que está todo concluido y que ya se ha firmado la paz, al paso que otros dicen que va á principiar la guerra y que Radetzky está reuniendo sus tropas en Milan y en la frontera.»

Inserta algunos trozos de noticias dadas por los diarios, cuyo contenido está en oposicion, y luego continúa:

«El periódico *Wanderer* entra mas que lo que nosotros pensabamos en el fondo de la cuestión, y hé aqui lo que dice: «En las negociaciones con el Piamonte parece que no se ha atendido mas que á ventajas negativas sin tener en cuenta la posición especial de Austria. Se ha ansiado concluir tratados de comercio, asegurar ventajas particulares á tal ó cual ramo de industria, y por cálculos mercantiles se ha ajustado todo lo concerniente al honor y dignidad del Austria.

«La preocupacion, efecto de los acontecimientos, ha hecho olvidar esta circunstancia importante, y precisamente el hombre encargado en este momento de concluir la paz en la Italia, se ha encontrado en estos últimos años, implicado en una cuestión comercial contra la Cerdeña. Representando los intereses comerciales de Trieste opuestos á los de Génova sostuvo particularmente en la cuestión relativa al establecimiento de las comunicaciones en las Indias orientales una viva polémica en oposicion de los mismos hombres que hoy dia dirigen los negocios del Piamonte.

«M. de Bruck, de cuyas relaciones comerciales con los banqueros de Trieste habla este artículo, es ministro de comercio. Esta circunstancia explica satisfactoriamente la obstinacion que manifiesta el gobierno austriaco á declarar franco el puerto de Venecia y reconocer un banco nacional: estas dos concesiones pueden naturalmente acarrear un compromiso al comercio de Trieste y al Banco de Viena. Indicamos esto de paso: los acontecimientos nos harán abordar aun esta cuestión.

Para concluir las negociaciones entabladas entre el Piamonte y el Austria, creemos que se deba abstener de publicar cotidianamente noticias que no son aun mas que simples conjeturas. Es imposible conservar grandes ilusiones, y el Piamonte se puede profetizar sufrirá las duras consecuencias del vencido. Entretanto el Austria no tiene interés alguno en mostrarse intratable por cuestiones en el fondo insignificantes, en la necesidad que tiene de abandonar los puntos que ocupan las tropas en la Romania y Toscana.»

No obstante de las juiciosas y fundadas observaciones que contiene el artículo que precede, la *Hoja litográfica* de Paris da por ajustada ya la paz segun resulta del siguiente relato que hace *La Salud pública* de Lion, refiriendo el movimiento de tropas ocurrido en el ejército de los Alpes.

«El 25 el general Remeau recibió un despacho comunicándole que el armisticio entre el Austria y Piamonte habia concluido y ordenándole dirigiese una division á la frontera. Llegadas á Lion á las 2 de la tarde, estas órdenes fueron inmediatamente puestas en ejecucion y salian los últimos batallones al anochecer del 26 llenos todos de júbilo y de ardor con los obstáculos que probablemente tenían que vencer. Mas apenas el último regimiento pasaba el puente de la Guillotiere en direccion al puente Beauvoisin, el general Gemeau recibió un segundo despacho que le noticiaba que la paz habia sido firmada entre ambas partes beligerantes, y que todo movimiento de tropas era inútil. En su consecuencia se espidieron contraórdenes á los cuerpos que habian salido de Lion. Si no nos engañamos, las principales dificultades que se oponian á la conclusion de la paz, han sido allanadas por medio de la indemnizacion pecuniaria que el Piamonte ha aumentado para obtener ciertas concesiones políticas.

Idem 6.

La crisis ministerial va tomando un aspecto de seriedad cada dia mas temible: es el asunto que preocupa en el dia todos los ánimos; hasta sangre ha corrido en un duelo, á consecuencia de las polémicas que sobre ese particular se han sostenido en la prensa, y no falta quien suponga segura la caída del ministro de Hacienda y sus satélites. Toda la prensa de la corte se deshace en conjeturas para buscar la causa de este fenómeno, la explicacion de la desgracia de ese ministro que, bajo una proteccion poderosa habia resistido siempre á todos los embates de sus rivales, y parecia asentado sobre las bases mas firmes.

Cual lo atribuia á la ley que se dice meditaba

sobre arreglo de fueros de las provincias exentas, cual á la de aranceles, cual al despilfarro y desreglo escandaloso de la Hacienda, y muchos á todas esas causas reunidas. Y efectivamente, cada una de ellas sola, por su gravedad, é importancia seria capaz de comprometer la suerte de cualquier ministro, si no era tratada con el pulso y sensatez necesaria. Sobre todo la de los fueros de las provincias, y la de los algodones de Cataluña, son las verdaderas árdnas cuestiones de España: la primera nadie se ha atrevido aun á abordarla; la segunda Espartero le costó la regencia, y no seria extraño que le costara á Mon su cartera. Afecta los intereses de la provincia mas poderosa de España, por que es la mas rica, y en este siglo en que el Dios es el oro, desgraciado del que toca á esos intereses.

El ministro de Hacienda se atrevió á tocarles con justicia, pero con irreflexion, y por tanto, sin acierto. Somos adversarios de la conducta pública del señor Mon: algunos y quizá él mismo no creen, y no son causa quizá, adversarios personales; pero somos francos y justos: el pensamiento de la reforma de aranceles era liberal y benéfico á la prosperidad de España, y si esa ley fuera la causa de la caída del ministro, es menester confesar que será por lo único bueno que ha hecho en su ministerio. La reforma, lo repetimos, es liberal y justa: solo que fué acometida, como lo acomete todo el señor Mon, sin preparacion, sin estudio, sin tomarse el tiempo necesario para madurar medidas de esa trascendencia, para conciliar todos los intereses, y parar todos los golpes que habian de dirigirsele.

Con mas atrevimiento que ciencia, con mas aturdimiento que cordura, este ministro se arroja á las mayores empresas, sin advertir que la gloria no está en acometerlas, sino en saberlas llevar á cabo. La idea y plan de su tan tristemente célebre sistema tributario, era el que señala la ciencia: pero se arrojó á plantearlo sin estadística y sin los datos necesarios, y no hizo mas que organizar un plan completo de vejámenes é injusticias, que acabaron por hacerlo odioso al público. Y con la reforma de aranceles sucedió lo mismo. Facilitar la entrada de los géneros extranjeros que no se fabrican en Cataluña, es una necesidad y una obra de justicia; pero los contrabandistas catalanes son muy poderosos: iba á herir de muerte sus intereses, y debia prepararse para un ataque, que ha cortado su existencia política á todo el que lo ha intentado. No lo hizo: entró con pié temerario en la deleznable senda, y no es extraño que en ella se deslice hasta el abismo.

Y ¿qué diremos del desarreglo de la Hacienda pública? Este es el cargo mas grave, ó por mejor decir, el verdadero cargo que le hacen sus nuevos adversarios. La España, su correligionaria, su antigua protectora, su amiga, dice, que el despilfarro y mal estado de Hacienda ha llegado á un punto insostenible; que no solo no se pagan los empleados, el clero, las clases pasivas, aunque se dan órdenes mentirosas para el efecto, sino que ese abandono ha subido hasta las altas regiones, no pasando á los correspondientes ministros lo necesario para cubrir sus atenciones: que el de Gobernacion reclama inútilmente su contingente: que el de Marina clama en vano por el suyo; y que el señor Mon con un presupuesto suficiente, y cobrando al corriente las contribuciones, no lleva ninguno de sus deberes, ignorándose el curso que se da á los caudales.

Este es en efecto el cargo mas terrible que puede hacerse á un ministro de Hacienda. Un ministro de Hacienda que cobra lo necesario para pagar y no paga, no debia cesar solamente, sino que si hubiera orden y gobierno, debería dar cuenta en un tribunal de tan criminal conducta; y si hubiera adoptado el principio de nuestro programa, el señor Mon no dejaria la cartera, sin ser arrastrado á un tribunal de justicia. Pero ¿cuándo ha habido orden en estos gobiernos que se llaman de orden? El ministro de Hacienda ha sido acusado públicamente de malversacion en un periódico de sus correligionarios, porque malversacion debe llamarse el cobrar lo necesario para cobrar sus atenciones y no cubrirlas; este es un delito previsto y castigado por la ley; y sin embargo, ni será castigado, ni quizá el mismo ministro se dignará justificarlo.

erse ante el público, siquiera por propio decoro. Porque efectivamente, cuando ha sido causa de acusacion y destitucion de un ministro de Hacienda, entre nosotros, el no administrar bien la Hacienda: el cobrar al corriente y no pagar á nada? Nunca. Siempre se ha visto hacer impunemente lo mismo. Por consiguiente, nosotros no creemos que esa sea la causa, sino cuando mas el pretexto de su caída. Y entonces ¿cuál será la causa verdadera? Sus mismos órganos la han descubierto. La estrella del señor Mon se ha estrellado contra una alta constelacion, á cuya sombra vivia, é impotente para resistir al choque, es probable que desapareca esa estrella del firmamento ministerial, y no seamos si tambien del parlamentario. Todo será que se empeñen. La causa del choque se dice que es peculiar de las altas regiones financieras.

Sobre este particular hay una amenaza pendiente. Su órgano reconocido ha dicho, que si se le provoca á hablar, hablará y descubrirá el giro que ha impulsado á esa constelacion á chocar con su estrella: nos parece que no puede haber mayor provocacion que el hacer desaparecer su astro del firmamento. Veremos si cumple su promesa, y salen á relucir cosas estupendas. Asi va todo entre nosotros, bajo un gobierno que se llama de orden y de justicia.

La mejor prueba de la inconsecuencia y mala fe que ha presidido en el gabinete frances en la cuestion de Roma, se hallan en las pocas pero significativas palabras que al pié de estas líneas insertamos tomadas del *Morning-Chronicle*, periódico, cuyas doctrinas no podrán recusar los hombres de gobierno de cualquier matiz político que sean.

Pues bien, este diario juicioso y liberal al tratar de la Memoria presentada por Mr. Lesseps al Consejo de Estado, critica con el mayor comedimiento, pero que por lo mismo se hace sentir mas la conducta incalificable de un gobierno, que para paliar su aviesa marcha y torcidas intenciones saca á un agente suyo de un modo indigno y reitero, primero presentándole como demente á los ojos del público, y luego sujetándole á la accion de un tribunal, por el único de haber arreglado sus actos á las instrucciones que habia recibido. De este modo es como ha pagado el ministerio O. Barrot á un funcionario que, sea cual fuere el fallo que recaiga en la causa que contra él se sigue, la opinion pública y la Europa entera le harán justicia declarando que supo cumplir con su deber mejor que el gobierno que le castiga.

¿Qué hombre que aprecie en algo su honor querrá servir ya á un gobierno que de esta manera se comporta con sus delegados? Solo los ambiciosos ó los que esperen medrar á costa de su honra son los únicos que podrán admitir comisiones de la clase de la que desempeñó Mr. Lesseps. Pero he aquí las palabras del periódico ingles.

Mr. Fernando Lesseps despues de haber sido tratado de loco por no entender que la política que debia seguir en Roma, en nombre de la República francesa era diametralmente opuesto á la que habia proclamado el gobierno ante la Francia, experimenta ahora los efectos de su buena fé: se le sujeta á un consejo de Estado, al cual acaba de someter una esposicion de los hechos concernientes á su mision.

Este documento es bastante estenso para resumir sus detalles. Se puede empero sacar dos consecuencias de él, primera: que es evidente que Mr. Lesseps ha sido sacrificado por su gobierno por haber considerado el voto de la Asamblea constituyente del 7 como un acto justo y legal y haber seguido las consecuencias de aquel pensamiento, franca y lealmente: y segunda, que tambien es evidente que queriendo dar á la cuestion romana la solucion que ha tenido el gobierno de hecho, el modo de ver de Lesseps, y se puso en contradiccion completa con las instrucciones dadas á sus agentes.

Viendo las instrucciones dadas á Mr. Lesseps y las palabras pronunciadas por Mr. Odilon Barrot en esta cuestion, parece mentira que un mismo hombre llegue á tal punto de contradiccion con sus declaraciones primeras.

Los documentos de que hablamos justificarán completamente á Mr. Lesseps á los ojos del público, por lo mismo que en ellos se prueba que

desempeñó su cometido conforme á las instrucciones recibidas y solo continuarán disfamándole los cómplices de una política seguida por el gobierno, sin dignidad ni valor. (Reforma.)

Idem 7.

Las crisis ministeriales pueden ser consideradas como el cáncer incurable de la situacion creada en 1845. Todo cuanto ha ocurrido entre nosotros se resiente de este vicioso origen, todo cuanto ocurre en la actualidad y puede tener lugar en lo sucesivo bajo el imperio de los hombres de la época, presenta, y á no dudarlo presentará, ese sello fatal de vacilacion que caracteriza la marcha política de nuestros prohombres.

La situacion, en efecto, solo ha sido desde su origen una serie no interrumpida de crisis, que manteniendo al pais en perdurable zozobra, contribuyen tan poderosamente cual no es necesario encarecerlo, á mantener viva esa inseguridad funesta que tantos perjuicios acarrea, condenando á nuestra desventurada patria á la perpetuidad de los males que reconocen por una de sus mas eficaces causas esa deplorable falta de unidad que desde luego revelan esas continuas guerras que reduce á la mas triste esterilidad los esfuerzos individuales de nuestros gobernantes, aun cuando los supongamos animados de los mejores deseos.

Tan profundo y general es el convencimiento de que las crisis ministeriales son el vicio original del actual orden de cosas; tan arraigada en los ánimos se encuentra la certidumbre de que ese vicio debe en último término acabar con la dominacion de hombres que jamas han acertado ni es de suponer acertar á marchar unidos á un fin comun que gran parte del casi diario trabajo de la prensa ministerial se reduce á desmentir unas veces, ó á esplicar otras los rumores que acerca de ese punto circulan incesantemente con mas ó menos fundamento; con mayor ó menor intensidad, pero siempre con no escasos grados de probabilidad, atendidos los antecedentes de ciertos hombres; la indole de las doctrinas que hoy gozan del favor en altas regiones y no perdiendo de vista la hidrópica sed de mando que aqueja á los corifeos de las fracciones en que se divide la parcialidad dominante.

No nos detendremos á producir la curiosísima historia de las varias peripecias y extraños lances que ha presentado la crisis actual, en que tan poco envidiable papel ha cabido á nuestro inespugnable ministro de Hacienda, puesto que la mayor parte de nuestros colegas han publicado con toda la minuciosidad y oportunos comentarios que el caso exige los raros incidentes que han revestido estos dias la empañada lucha de ambiciones que muy de antiguo trabaja y desorganiza el ministerio actual. Ageos enteramente nosotros á esas intrigas, y sin conceder á sus resultados mas valor que aquella significacion que realmente puedan encerrar relativamente á la direccion de los negocios públicos, cúmplenos solo lamentarnos de que en cuestiones que tan directamente se relacionan con la confianza y el bienestar general, un ministro su cesar anatematizado por sus mismos colegas, lo proponga todo, sin exceptuar se propio decoro, al insano prurito de sostenerse algunas semanas, quizá solo algunos dias mas en un puesto de que habrá al fin de ser lanzado con tanto mayor estrépito y desdoro cuanto mayor haya sido su no vulgar tenacidad en mantenerse en la dorada poltrona. Y nos lamentamos asimismo de que á tal grado haya llegado entre nosotros la bastarda ambicion de mando á todo trance, que todo se considera lícito, todo plausible, con tal de satisfacer con absoluta abstraccion de la mayor ó menor nobleza de los medios—esos instintos aviesos, á cuyo grito tumultuoso ensordecen las pasiones dignas y los elevados propósitos, únicos que justifican la ambicion, únicos que elevan al que manda sobre el nivel de los que obedecen, únicos, en fin que no deben escitar la alarma general.

Hemos visto en la plaza de toros las fieras que esperan para la lucha que deberá verificarse al dia 12 del corriente. Creemos que el espectáculo ha de ofrecer esta vez mas interes que la anterior, prolongando y haciendo mas incierto el éxito del combate. Por decentado el uno de los dos leones destinados á luchar con toros es enorme. Toda la du-

da sobre su victoria está reducida á saber, si tendrá la destreza suficiente para evitar que, acometiendo el toro de frente le dé desde el principio, como sucedió al tigre, un golpe mortal; porque si el leon llega á coger á su adversario por cualquier otra parte que no sea por la cabeza, parece inevitable que le desgarre inmediatamente.

Idem 8.

Luis Napoleon menudea sus viages por los departamentos con el ya ostensible propósito de adquirirse esa popularidad imperialista, preludio infalible en su concepto, de la realizacion de sus descabellados quanto desleales intentos. El presidente da la república vecina, parodiando el perro la fábula, suelta el trozo de carne que tiene asido y se abalanza ofuscado sobre el que la sombra le retrata en la engañosa corriente de sus deseos. No necesitamos recordar la moraleja de tan ingenuo apólogo, puesto que los hechos le darán quizá en breve toda su triste aplicacion.

La noticia capital é importantísima del correo de ayer es que, á pesar de cuantas seguridades se nos daban anteriormente, la paz no se ha firmado entre el Austria y la Cerdeña. Está, por el contrario, se arroja en los brazos de la Francia, pidiendo su mediacion. ¿Podrá cerrarlos el gobierno republicano de Luis Napoleon?

(Observador.)

MALAGA 4º de agosto.

Con motivo de estar llegando á Ronda tropas de varios puntos de Andalucía, se hacen diversos comentarios, hallándose alarmados aquellos naturales. Yo creo, y quizá sea lo mas cierto que dicha reconcentracion de fuerzas será con objeto de bajar á Algeciras y San Roque para marchar á Melilla cuya paz está sumamente hostilizada por los moros.

Ayer desembarcaron procedentes de la isla de Cuba varios deportados á consecuencia de los sucesos de marzo, señalándose entre ellos por lo mucho que ha sufrido, el comandante de caballería D. José Vazquez de Castro, el cual cayó desmayado en la calle de Granada á las puertas de la tienda del Sr. Mata, el que al momento le prestó cuantos auxilios reclamaba el estado de aquella persona promoviendo despues dicho señor Mata, una suscripcion para que el Sr. Vazquez pudiera continuar su viaje, toda vez que este señor general no le permitió descansase un solo dia. ¡Vaya un rasgo de filantropía!

(Observador.)

ANDALUCIA.

Parece que á Ronda van llegando algunas tropas de las que hay en la capitania general de Andalucía que deben formar parte de la expedicion que el gobierno piensa mandar á Melilla.

El 31 de julio desembarcaron en Málaga, procedentes de Cuba, varios liberales á quienes deportó el gobierno á dicho pais por las ocurrencias del año anterior.

BARCELONA 6 de agosto.

El calor en Madrid estaba á 36 grados, termómetro Reaumur; allí si que están de fresca, cuando aquí en ménos nos ahogamos.

Idem 10.

BEM, BAN, BUM.—El general Bem, al dar á Kossuth el parte de la derrota del Ban de Croacia lo dice en los términos siguientes: Bem, Ban, Bum; es decir: yo, el general Bem he derrotado al Ban, haciendo Bum. Semejante laconismo nos ha recordado los partes que el general especionario, don Fernando Fernandez de Córdoba nos remite desde los Estados Pontificios para noticiarnos el resultado feliz de los paseos hijiénicos de las tropas de su mando. Verdad es que como los franceses no le dejaron hacer Bum, ha tenido que emplear el tiempo en describirnos el pais y las revistas militares de su ejército. Si el general Córdoba hubiera tenido ocasion de ser tan lacónico como Bem, nos habría dicho como César (perdonen vds. la comparacion) Veni, vidi, vici, pero como ni fué, ni vió, ni venció, sino que se quedó en el camino, tiene que detenerse en escribir una guia del viagero en

Terracina, trabajo que debe de ser de importancia puesta que nos importa algunos millones.
(Barcelones.)

Palma 13 de agosto.

Don Manuel Ortega, intendente de esta provincia y subdelegado de rentas de Mallorca.

Por el presente cito, llamo y emplazo à toda persona que por cualquier causa, título, via ó razon pretenda tener derecho tanto por lo que mira al dominio útil como al directo en y sobre una pieza de tierra sita en el distrito de la villa de Santañy de estension de un cuarton ó lo que sea, en el Collella, lindante con tierra de Bartolomé Rigo, con la de Damian Bonet, con Juan Vicens y con Miguel Rigo propia que fué de Juana Maria Barceló, para que dentro el término de diez dias que se prefijan por primer plazo, comparezcan en este juzgado de Rentas por sí ó por medio de procurador con poder bastante á deducir el que les corresponda en el expediente ejecutivo entre defraudacion al derecho de hipotecas que se sigue contra Gabriel Barceló, heredero de la espresada Juana Maria Barceló, en donde se les oirá y administrará justicia con apercibimiento de que pasado dicho término sin mas citarles ni emplazarles se procederá á lo que haya lugar. Palma 11 de agosto de 1849.—Manuel Ortega.—P. M. de S. S.—Miguel Villalonga, escribano.

El Intendente de ejército y militar del distrito de la capitania general de las Islas Baleares.

Hace saber: Que con arreglo á lo dispuesto en reales órdenes, se saca á tercera licitacion simultánea, el suministro de utensilios del distrito de Cataluña por término de cuatro años, que ha de celebrarse el dia 25 del actual, en los estrados de la intendencia general militar y en los de la del espresado distrito; á fin de que llegue á noticia de los que quieran interesarse en este servicio. Palma 13 de agosto de 1849.—Manuel Robleda.

Boletin de Comercio.

Fondos públicos.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 7.

OPERACIONES.

Títulos del 3 por 100 á 25 5/8 por 100 pap.
Idem del 4.
Idem del 5 200,000 rs. á 11 al cont.
Cupones no capitalizados á 7 1/4 p^o p. 7 d.
Vales no consolidados á 6 1/2 por 100 pap.
Deuda negociable á 6 por 100 pap.
Deuda sin interes á 4 pap.
Láminas provisionales 3 3/4 por 100 d.
Acciones del Banco de san Fernando, de 2000 rs. nominales y 1000 de desembolso
din. á 78 por 100 valor Pap. 80.
Billetes. Plata 1/8 daño. Oro 1/4.
Billetes del Tesoro del empréstito forzoso de 400 millones de rs.
Con cupon 77 p^o valor. pap. Sin cup. 75 d.
Desanimada se presentó la bolsa, antes de la hora, y el 3 p^o se ofreció hasta 26: en la hora estuvo en mayor decadencia ofreciéndose papel hasta 25 1/2, sin tomadores, fundándose esta baja en la crisis de que se habla más, sin embargo, al cerrarse habia dinero á 25 3/8, á cuyo cambio se ha hecho. Todos los valores se han reseatido, ofreciéndose papel.
Para deuda sin interes habia dinero á 3 3/4.

CAMBIOS.

Londres á 90 dias f. por 1 peso fuerte 50 fr. 60 cs.
Paris á 8 d. por 1 p. f. 5 fr. 32 cs.
Barcelona 1/4 d. Beneficio al papel.
Bolsa de Londres del 4 de agosto.
Consolidados 92 7/8. Españoles. Cinco p^o 48 5/8 7/8, Pasiva 3 3/4 7/8. Tres p^o 54 3/4 5.

CAMBIOS corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores Reales de cambios de la plaza de Barcelona el dia 10 del mes de agosto de 1849.
Londres, 50 ds. 50 cs. dia. y 50 ds. 50 cs. p.

(4)
por 1 p. fuerte á 60 d. vista.—Paris, 5 fs. 30 cs. pap. por 1 p. f. á 8 d. v.—Marsella, 5 fs. 29 cs. pap. id. á 8 dias vista.—Madrid, 5/8 d. 1/2 pap. p^o d. á 8 d. v.—Cádiz 1/4 p. id.—Sevilla 3/4 d. id.—Málaga, 1/2 d. id.—Murcia 1 1/4 dia. id.—Alicante 1/2 dia. id.—Valencia, 3/9 dia. id.—Zaragoza, 7/8 d. id.—Almeria, 1 1/4 dia. id.—Tarragona, 1/4 dia. id.—Reus, 3/8 dia. id.—Palma 5/8 dia. id.

SEVILLA 4 de agosto.

ALHÓNDIGA. TRIGO.

Fanegas.	Precios.	Fanegas.	Precios.
2	á 24	84	á 35
10	á 25	45	á 36
29	á 27	26	á 37
58	á 28	99	á 38
28	á 29	38	á 39
24	á 30	44	á 40
10	á 31	9	á 41
102	á 32	24	á 42
55	á 33	20	á 42 1/2
59	á 34	00	á 00

Cebada 3 á 18—4 á 18 1/2—15 á 19.

Precios de los granos fuera del mercado de la Alhóndiga.

Para embarque de la arrieria.

Trigo en los puertos.	desde 30	á 35 1/2.
Id. de Extremadura.	desde 38	á 40.
Cebada..	desde 16 1/2	á 17.
Habas cochineras..	desde 00	á 26 1/2.
Mazaganas..	desde 00.	

Almacenado.

Trigo.	desde 34 1/2	á 37 1/2.
Tremés..	desde 00	á 25.
Cebada..	desde 15	á 16 1/2.

ACEITE.

Nota de los precios del aceite del dia 3, segun parte de los medidores.

Calzada.	40.
Para la calle del Aceite.	00.
Para el rio.	00.
Almacenado.	40.
Consumo pesado 49 1/2 medido	50.
Guadalquivir..	39 1/4.
Fabrica.	39.
Dia 2. —Calzada.—Izquierda.	39 1/2 á 40.
Derecha.	00.
Almacenado.	39 á 39 1/2.
Consumo..	47 á 48.
Fabrica.	36 á 37.

JABON.—DIA 2.

Para el consumo de la poblacion 42 rs. arroba.
Para fuera 40.
Blando 32.

Precios de las lanas en esta plaza.

Julio 3. —Lanas finas negras.	46 á 00.
Blanca fina..	55 á 00.
Blanca basta.	36 á 38.
Lona negra entrefina	48 á 50.

MALAGA.

Dia 30. Trigo.	32	á 45
Cebada..	00	á 20
Garbanzos..	42	á 57
Habas.	00	á 33
Lentejas.	00	á 00
Maiz.	00	á 00
Aceite á 36 rs. arroba.		

GRANADA.

Dia 28. Trigo.	54	á 37
Cebada.	46	á 17
Habas.	26	á 28
Maiz.	22	á 27
Habichuelas.	60	á 62
Garbanzos.	58	á 62
Alazor.	29	á 50
Yeros..	24	á 00
Aceite de la Vega de 33 á 38.—En el Valle de 30 á 35.		

Embarcaciones despachadas dia 11.

Para Huelva místico Santa Maria Salomé, de 60 ton., patron Francisco Lopez, con tablonas y efectos, 7 mar. y 3 pasag.

Para Villanueva goleta Palmito, de 66 ton., patron Juan Aleñar, con lastre y 8 mar.
Para Valencia laud S. Cayetano, de 30 ton., patron Bernardo Nicolau, con aceite y efectos, 5 mar. y 1 pasagero.
Para Sta. Pola laud Barbarita, de 10 ton., patron Francisco Cerdá, con algarrobas y efectos y 6 marineros.

Idem fondeada.

De Villanueva en 4 dias jabeque S. Antonio, de 45 ton., cap. don Juan Miguel Torres, con vino 5 mar. y 1 pasag.

Idem 12.

De Barcelona en 1 dia vapor el Mallorca capit. don Gabriel Medinas, con 26 pasag.

De Argel en 4 dias laud S. Pablo, de 25 ton., pat. José Ferrer, con lastre y 9 mar.

De Areñs en 2 dias laud Maria Luisa, de 25 ton., patron Buenaventura Goday, con obra de barra 5 mar. y 1 pasag.

Idem 15.

De Barcelona en 3 dias laud Fortana, de 30 ton., patron Bartolomé Matas, con lastre 7 mar. y 3 pasajeros.

De Villanueva en 4 dias polacra goleta Trinidad, de 48 ton., capitan don Antonio Crespi, con vino 5 mar. y 5 pasag.

De Sevilla en 14 dias jabeque Catalina, de 20 ton., patron Pedro José Sastre, con trigo, 6 mar. y 1 pasajero.

Avisos particulares.



Desde el dia 20 del actual saldrá el Omnibus á las tres de la tarde, saliendo de la capital, los lunes, miércoles y viernes y de la villa de Inca los martes, jueves y sábados los asientos se despachan en la libreria de Gelabert, plaza de Cort.

El mayoral desde la villa de Inca proporciona carros y caballerías para desde dicha villa ir á los pueblos y pedios inmediatos á precios convencionales.

Hay para alquilar un almacén en la parroquia de san Nicolas en la casa núm. 46 de calle de Veri. Darán razon en los entresuelos de la casa del lado que lleva el n.º 45.

Para satisfacer acreedores se subastan en pública almoneda en la villa de Estallenchs á voluntad de los mismos, las fincas de la herencia de Antonio Perpiñá y Montaner sitas en dicha villa y consisten, en unas casas llamadas las novas y otras pequeñas que estan juntas dentro una porcion de tierra nombrada la pleta cuya porcion va comprendida.—Otras casas con huertecito dichas can (cham). Una pieza de tierra olivar de estension de dos cuarteradas poco mas ó menos ó lo que sea llamada Della Correu.—Otra idem campo y olivar nombrada can Flexas.—Otra idem olivar llamada la Racó.—Y otra nombrada el coll del pi. Estos inmuebles se rematarán por separado en la villa el dia 15 del actual si la postura acomoda. El que desea adquirir todas ó alguna de las espresadas fincas podrá avistarse con el notario D. Jaime Rosselló quien le informará del contenido del plan de condiciones formado al efecto.

A los señores maestros de instruccion primaria especialmente forenses.

En la botiga esquina de los Arcos del Borne tienda de harina, hay para vender papel cartapunto de todos los números.—No funde, y tiene una especial correccion en el pantado.—Se dará al infimo precio de 30 sueldos el ciento.

Queda tambien del de escribir, en restmillas muy fino, á 13 sueldos cada una.

TEATRO.

La empresa dispone para el miércoles 15 la comedia de gracioso en tres actos, titulada

EL DIABLO PREDICADOR.

Esta funcion no irá comprendida en las de ahora, y principiará á las cinco de la tarde.

PALMA:

IMPRESA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,
EDITOR RESPONSABLE.